

ESTABILIDAD MACROECONOMICA

- Panamá sigue registrando un crecimiento económico, aunque el ritmo ha bajado.
- La administración pública sigue los lineamientos trazados en la Ley de Responsabilidad Social Fiscal (LRSF).
- En más de 100 años, Panamá no ha registrado inflaciones altas ni hiperinflaciones.

SALUD Y EDUCACION PRIMARIA

- Descenso de la tasa de incidencia del SIDA.
- Mejor tendencia a diagnosticar el SIDA en fase latente y en el inicio de la terapia antirretroviral.
- Existen programas de atención focalizados a los grupos de alto riesgo.
- La tasa de mortalidad infantil se redujo de 40.5 en 1970 a 12.5 en 2015.
- Programa “Aprende al Máximo” para fortalecer capacidades y Proyecto “Escuela nueva, escuela activa” para mejorar calidad de centros formación y monitoreo.

INFRAESTRUCTURA

- La capacidad instalada y capacidad firme del mercado eléctrico panameño se mantiene por encima de la demanda máxima registrada.
- La diversificación de la matriz energética permite cubrir con la demanda de los ciudadanos y así se aminoran los casos de apagones a nivel nacional.

EDUCACION SUPERIOR Y CAPACITACIÓN

- La tasa de matrícula secundaria se ha aumentado de 70.2% para el 2009 a 75.5% para el 2013 (última cifra disponible).
- La calidad se fortalece aumentando el presupuesto anual y la implementación de educación virtual, transformación de curricular y la creación del nuevo Instituto Técnico Superior Especializado (ITSE).
- El Senacyt cuenta con programas en apoyo a las Ciencias y Matemáticas como el Programa de Fortalecimiento a los Postgrado Nacionales en Ciencias y Tecnologías.
- El IFARHU y la UP otorgan 20 becas para carreras científicas.

EFICIENCIA DEL MERCADO DE BIENES

- La tasa total de impuestos tuvo una reducción de 40.5% en el 2013 a 37.0% en el 2016.
- La implementación de las Políticas agropecuarias como: Ley 25 Transformación Agropecuaria, Ley 24 que apoya los productores afectados por el clima, programa de competitividad y apertura comercial, entre otras, han favorecido la producción.
- La ACODECO las quejas presentadas por los consumidores han disminuido 15.8% en el periodo 2014 a 2016 mejorando la atención entre la empresa y el cliente.

INSTITUCIONALIDAD

- 726 casos por corrupción ingresados por la Procuraduría en 2016.
- Asignación adicional de 2.4 millones para reforzar las investigaciones de los casos de alto perfil relacionados a la corrupción.
- El Estado se constituye en querrelante de caso Odebrecht
- Se agilizan procesos y tiempos con la implementación del Sistema Penal Acusatorio.
- El Sistema Judicial cuenta con leyes en lo civil y laboral que permite a solución de conflictos empresariales. Además, cuenta con la Dirección Nacional de Métodos Alternos de Solución de Conflictos que ha tramitado más de 6 mil casos en el último año.

EFICIENCIA DEL MERCADO LABORAL

- Hay flexibilidad en la determinación de los salarios según oferta-demanda en la plaza, salvo en la determinación del salario mínimo que se establece por la Comisión de Salario Mínimo cada dos años.
- La participación laboral femenina aumento de 50.8% en el 2015 a 51.1% para el 2016.

SOFISTICACION DEL MERCADO FINANCIERO

- En el 2016, la Bolsa de Valores de Panamá rompió record en negociación con más de 7 mil millones en transacciones.
- Se inscribieron 16 nuevos emisores, negociando más de mil 700 millones en valores.
- Las superintendencias Bancaria y del Mercado de Valores de Panamá, mantienen un constante monitoreo de las actividades financieras y realizan las propuestas y modificaciones de leyes para que los mercados permanezcan estables.

INNOVACIÓN

- Senacyt cuenta con 135 ex becarios a nivel de doctorado vinculados a la investigación con lo que se suma talento a los sectores productivos del país.
- Senacyt ofrece becas en carreras de ciencias e ingeniería para aumentar los profesionales en esas áreas. En el 2016 se otorgaron 151 becas, aumentando en 121 becarios con relación al 2005.
- Entre el 2016 y enero 2017 se han generado más de 200 patentes por el Método CAF para el Desarrollo Acelerado de Patentes.

SOFISTICACION DE NEGOCIOS

- Panamá tiene 22.5% de sus empresas con certificación de calidad ISO, valor que está por encima del promedio mundial (17.32%).
- En Panamá, las empresas aplican procesos de producción con tecnología, tal es el caso: del Centro Bancario Internacional con la tecnología al servicio del cliente y la plataforma del sector logístico que sigue en actualización para mejorar procesos y tiempos.

DISPONIBILIDAD TECNOLÓGICA

- Panamá tiene uno de los costos promedio más baratos de acceso a Internet.
- Los usuarios por cada 100 habitantes aumentaron de 38.2 en 2010 a 50.4 en 2016.
- Se amplió la cobertura del programa "Internet para todos" en el país.
- Panamá es el tercer país en penetración de banda ancha (BID).
- En Panamá pasan siete de las principales fibras ópticas del mundo.

TAMAÑO DE MERCADO

- El tamaño del mercado interno panameño siempre será limitado por su propia naturaleza.
- Las exportaciones representan la oportunidad de incrementar el mercado extranjero.
- El PIB tiene tres décadas de crecimiento continuo, y se mantienen las buenas perspectivas.

AVANCES 2016-2017 en principales retos del ICG

Sobre los pilares del Índice de Competitividad Global (ICG)



Institucionalidad: El entorno institucional de un país depende de la eficiencia y el comportamiento de los actores públicos y privados. El marco jurídico y administrativo en el que interactúan los individuos, las empresas y los gobiernos, determina la calidad de las instituciones públicas de un país y tiene una fuerte influencia sobre la competitividad y el crecimiento.



Estabilidad Macroeconómica: la estabilidad en la economía es importante para las empresas y, por lo tanto, para la competitividad global de un país. Aunque ciertamente la estabilidad macroeconómica por sí sola no puede aumentar la productividad de una nación, también se reconoce que el desorden macroeconómico perjudica a la economía.



Eficiencia del Mercado de Bienes: los países con mercados de bienes eficientes están bien posicionados para producir la combinación adecuada de productos y servicios dada sus condiciones particulares de oferta y demanda, así como para asegurar que estos bienes puedan ser comercializados con mayor eficacia en la economía.



Eficiencia del Mercado Laboral: estos aspectos son fundamentales para garantizar que los trabajadores se asignen a su uso más eficaz en la economía y se les ofrezca incentivos para realizar su mejor esfuerzo en sus puestos de trabajo. Por lo tanto, los mercados laborales deben tener la flexibilidad de trasladar a los trabajadores de una actividad económica a otra rápidamente y a bajo costo, y de permitir fluctuaciones salariales sin grandes trastornos sociales.



Sofisticación del Mercado Financiero: Un sector financiero eficiente asigna los recursos ahorrados por la población de una nación, así como los que ingresan a la economía desde el extranjero, a los proyectos empresariales o de inversión con las tasas de retorno esperadas más altas que a los políticamente conectados. La inversión empresarial es fundamental para la productividad.



Tamaño de Mercado: las fronteras nacionales no son el límite, los mercados internacionales se han convertido en un sustituto de los mercados nacionales, especialmente para los países pequeños. Así, las exportaciones pueden considerarse como un sustituto de la demanda interna para determinar el tamaño del mercado de las empresas de un país.



Infraestructura: este pilar es fundamental para garantizar el funcionamiento eficaz de la economía. Los modos de transporte eficaces permiten a la población obtener sus productos y servicios, así como una sólida y extensa red de telecomunicaciones brinda un flujo rápido y libre de información.



Salud y Educación Primaria: una fuerza laboral sana es vital para la competitividad y la productividad de un país. Los trabajadores que están enfermos no pueden funcionar a su potencial y serán menos productivos. Además, este pilar tiene en cuenta la cantidad y calidad de la educación básica recibida por la población, que es cada vez más importante en la economía actual. La educación básica aumenta la eficiencia de cada trabajador.



Educación Superior y Capacitación: La calidad de la educación es crucial para las economías que desean avanzar en la cadena de valor más allá de los simples procesos y productos. La economía globalizada requiere que los países fomenten grupos de trabajadores bien formados que puedan realizar tareas complejas y adaptarse rápidamente a su entorno cambiante y a las necesidades cambiantes del sistema de producción.



Disponibilidad Tecnológica: mide la agilidad con la que una economía adopta las tecnologías existentes para mejorar la productividad de sus industrias, haciendo hincapié en su capacidad de aprovechar plenamente las tecnologías de la información y la comunicación en las actividades cotidianas y los procesos productivos para aumentar la eficiencia y permitir la innovación competitiva.



Sofisticación de Negocios: incluye la calidad de las redes globales de un país y la calidad de las operaciones y estrategias de cada empresa. Ello, medido por la cantidad y calidad de los proveedores locales y el alcance de su interacción, es importante para: crear los clústeres, incrementar la eficiencia, crear mayores oportunidades de innovación en procesos y productos y reducir las barreras de entrada para las nuevas empresas



Innovación: es particularmente importante para las economías a medida que se aproximan a las fronteras del conocimiento, y la posibilidad de generar más valor simplemente mediante la integración y adaptación de tecnologías. Donde las empresas diseñen y desarrollen productos y procesos de vanguardia para mantener una ventaja competitiva y avanzar hacia actividades de mayor valor agregado.